

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 14 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1099

Una célebre frase de Don Ricardo, que viene de perlas

Muy alarmados están nuestros contrarios, los estimados jimenistas. Ellos ponen el grito al cielo y con un lloro de Magdalena sin arrepentimiento, dan palos de ciego y se escandalizan de nuestras prédicas. Dicen que nuestros oradores van por los campos y poblados predicando a los campesinos tendencias absolutamente disociadoras. Tal afirmación es falsa desde todo punto de vista; puede ser que el maquiavelismo político haga llegar a nuestras filas uno o varios individuos que, con el antifaz de Reformistas hablan en tribunas con excesivo radicalismo; pero el Partido no es ni puede ser responsable de los conceptos que emite un amigo falso con el objeto de alarmar.

Todas las semanas los oradores reformistas reciben instrucciones en el sentido de que eviten toda manifestación, pública o privada, que pueda interpretarse por nuestros quisquillosos adversarios como una amenaza a la propiedad particular por no llegar hasta ese punto nuestra tendencia social. Además, dentro de nuestro partido hay personas que son propietarios y que si vieran en alguna forma amenazado su patrimonio por nuestras ideas y tendencias, no estarían con nuestro propósito ordenador. Lo que sucede es cosa bien diferente; es que nuestros enemigos, en su afán de combatirnos, lanzan a los vientos especies que ellos creen que nos perjudican políticamente, como la de que nosotros queremos despojar a los propietarios de sus bienes para repartirlos entre los pobres. Tal afirmación no hace otro efecto que despertar entre los desheredados de la fortuna una simpatía hacia nosotros, pues nos creen, por boca de nuestros propios enemigos, sus salvadores. Esta propaganda negativa para los

intereses políticos de los otros bandos produce en el nuestro resultados positivos, y ganamos por la misma campaña de los otros, adeptos y más adeptos cada día. Nosotros no queremos llamar a engaño a nadie y desde luego descalificamos toda prédica que no se concrete al Programa.

Nuestro único lema es el Programa Reformista; si llegamos al Gobierno, con él gobernaremos únicamente. Si ello es causa de alarma, nosotros estamos en condiciones de decir que el grito viene tan destemplado que es una confesión de debilidad y de desesperación porque comprenden, los alarmistas, que no han tenido arraigo en la opinión del país. Lo más curioso de todo esto es que el otro partido, al que los jimeístas llaman "la argolla" y que es en realidad el partido en el cual están todos los capitalistas del país, no se alarma, ni dice cosa alguna que deje entrever amenaza de nosotros por ellos. Y ahora ya los jimenistas y los reformistas, no somos círculos concéntricos.

No alarmarse, señores jimenistas, por Dios calmen Uds. sus nervios; mejor es que comprendan que la lucha está enpenada y que el país responde al llamada de los Reformistas porque tiene la convicción de que nuestro Partido y los hombres que lo dirigen son elementos que desean para los ciudadanos el relativo bienestar a que tienen derecho.

Don Ricardo, con su autoridad, habló una vez del famoso "derecho del berreo". Como cita únicamente, y por la altísima autoridad de quien empleó la frase, nosotros la traemos a colación para devolverla, muy respetuosamente, en esta oportunidad.

SECUNDINO

LAS VELADAS a beneficio del Partido

Digna actitud es la de los estimables caballeros que componen los Comités de Veladas.

Decimos en plural, porque ahora en el importante distrito de Cinco Esquinas, abnegados reformistas organizan un nuevo comité para verificar veladas semanales en el teatro "El Dollar". Se ve pues, que la idea ha tenido magnífica acogida y que los reformistas por medio de la unión y de simpáticas fiestas, se aprestan a recoger fondos para el Partido.

Veán los enemigos hasta que punto llega la abnegación y el sacrificio de los partidarios del único partido que hoy por hoy es el que puede servir de modelo a las otras, bauderías personalistas que usan las prácticas viciadas del pasado.

Observen la política reformista, que es de abnegación y espíritu de sacrificio, alejada de mezquinos intereses personales.

Veán y aprendan los enemigos, cómo se hace en el país política depuradora y política elevada.

Los que estuvimos el jueves pasado en la Velada de arte puro que organizaron los señores Sotillo Picornell, familia Santigosa, Jesús Prada y señor Corredera y otros estimables colaboradores que sería largo enumerar, no tenemos sino frases de encomio y alabanzas para los cultos artistas que desempeñaron sus partes, con delicadeza inimitable.

Todos los números fueron calurosamente aplaudidos; sobre todo la niña Santigosa, quien en escena parecía una delicada muñequita de porcelana.

Todo este noble esfuerzo es el mejor blasón de orgullo y alta dignidad que ponemos a nuestros enemigos que anonadados por la bondad de nuestra causa, apelan a vulgares calumnias que ya no pegan en el alma de nuestros buenos campesinos.

Para el jueves próximo, (de hoy en ocho días) el Comité de Veladas de Cinco Esquinas, organizará e iniciará la primera representación en el Teatro "El Dollar", cuyos fondos que se reúnen, pasarán a beneficio del Partido Reformista.

Mucho éxito deseamos a estos esforzados luchadores, a la par que les enviamos nuestras más calurosas felicitaciones.

No está por demás repetir que la velada semanal aquí será el próximo sábado.

LAS PROCACIDADES

del "Diario del Comercio"

Con el título "Siguela Tu reca", el "Diario del Comercio" escribe una nota insolente y grave contra el General

Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Volio y contra el Lic. don Ricardo Jiménez. Esa nota está reñida con la buena educación y las nobles maneras. En ese periódico en donde se argumenta con insultos en medio de la rabia de su sonora derrota, debería existir más cultura periodística, ya que la comunidad en que vivimos merece más respeto y consideración.

PERMANENTÉ

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el Partido Reformista llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

La reunión Echandista del sábado

El sábado entrante. los Echandistas celebrarán en esta ciudad una reunión de fuerza, que han venido preparando hace dos meses. Vendrán a la capital los Echandistas de toda la República, de manera que ese Partido presentará todo el elemento con que cuenta. Los propagandistas verdes han salido ya para Limón, Puntarenas, San Carlos, Alajuela, Cartago y Heredia, a invitar Echandistas.

Ochenta mil colonos, ¡una bicoca! le cuesta a ese Partido reunir el sábado entrante a todos sus correligionarios.

Nuevo heredero

Al hogar del caballero don José Saturnino Rojas y su señora esposa doña Manuelita Coto de Rojas ha llegado una bella primogénita, por lo que felicitamos a sus felices padres.

Imp. BORRASE Hnos.

Nuevo empleado de la Casa Presidencial

Se le dió de alta en el servicio activo de las armas al señor don Alberto Quesada, quien prestará sus servicios en la Casa Militar, en sustitución de don Porfirio Castro Gutiérrez.

Enferma

Enferma se encuentra la distinguida dama doña Manuelita Páez de Echeverría. Formulamos votos por su pronto restablecimiento.

Triunfo de los reformistas en San Antonio de Belén

Recibimos el siguiente telegrama de San Antonio de Belén:

Señor Secretario del Comité Ejecutivo.

Se efectuó numerosa reunión reformista.

Jimenistas no pudieron hacerla. Asdrúbal habló al vacío.

MIGUEL ANGEL HERRERA
JUAN RAFAEL PEREZ

Como se vé, el gallardo pueblo de San Antonio de Belén, ha respondido al llamado de los trabajadores del país.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperatarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionaos con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

En San Antonio de Belén

Ayer estuvieron en San Antonio de Belén, en visita política, don Miguel Angel Herrera y don Juan Rafael Pérez, en donde fueron fraternalmente recibidos.

Natalicio

Celebra hoy la fecha de su natalicio la muy apreciable señorita Carmen Alfaro, por lo cual le enviamos en esta oportunidad nuestros más efusivos parabienes.

De regreso

De regreso en esta capital se encuentra el poeta don Rafael Cardona, quien radicaba últimamente en Guatemala. Le presentamos un atento saludo al joven poeta Cardona.

Turno en Tres Ríos

El domingo entrante se verificará un gran turno-feria a beneficio del Patronato de la Oficina Escolar. Reina mucho entusiasmo.

Rosario

Anoche a las 20 horas se efectuó el rosario de San Antonio de Padua en casa de los esposos don Aquiles Monge y doña Rafaelita Quesada Solano de Monge, que devotamente celebran cada año.

Con motivo del fallecimiento de doña Margarita Monge de Echeverría Rojas y del joven Guillermo Quesada Blanco, familiares respectivamente de dichos esposos, el rosario no revistió la pompa de otros años, pues sólo el deber de una devoción los obligó a efectuarlo.

Entre algunas señoras que concurrieron recordamos a doña Catalina de Sánchez, doña Procesa de Araya, doña Leonor de Ruiz, doña Delfina de Moya, doña Zoraida de Meoño, doña Josefina v. de Carvajal, doña Juana de Meoño, doña Eva R. de González; señoritas: Arabela Monge, María Rosa Ruiz, María Luisa Araya, Marina Ruiz, Graciela y Celia Carvajal, Alicia Arias Chavarria y algunos jóvenes y caballeros.

DEL MINUTO

LO QUE DEBE SABER EL PAIS

Nadie pone en tela de duda que para toda campaña eleccionaria se necesita gastar dinero. Los partidos tienen que gastar dinero.

Pero de esto a la corrupción política, hay nada más que un paso.

Los partidos que se sostienen a base de derrochar capital, le hacen un grave daño a los ciudadanos y un grave daño al país.

Veamos por qué.

En primer término, a cuenta de propaganda muchas gentes abandonan el taller, la oficina y los campos de labranza.

Encuentran más cómodo ganar veinte, treinta o cincuenta colones por semana haciendo viajecitos a los pueblos, que estar en la ardua labor acostumbrada. En estas comisiones que no son otra cosa que simples paseos, invierten las más de las veces el dinero en juergas y francachelas, casi siempre con los mismos campesinos que para tal o cual causa los van a conquistar; y, muchas veces, esos campesinos abandonan sus trabajos a consecuencia de parrandas anteriores. Después estos propagandistas a lujoso sueldo, llegan a donde el candidato o donde los directores del partido, con mil fantasías y exageraciones para seguir en otras comisiones y seguir lo mejor posible en toda la temporada de la política.

Aquello de *triumfo completo; mande gurbia*, no es cuento de caminos; eso es una realidad de todas las políticas. Raro es que haya lealtad y sinceridad en estas cosas. Los propagandistas a lujoso sueldo, pocas veces dicen la verdad, porque no les conviene decir la verdad. Al pueblo que llegan lo ven del color de la insignia que llevan en la solapa y después envían el telegrama de estilo: *Aquí todos nuestros; pueblo unánime; y... mande gurbia*.

En esta forma el candidato va de engaño en engaño hasta el día de las elecciones que es cuando abre los ojos y ve en el fondo de los hechos la negra realidad de la derrota.

En cambio no pasa lo mismo con los partidos que llevan por delante el evangelio de un ideal.

A esta calidad de partidos, llega la cantidad de ciudadanos sin que los vayan a buscar; solitos engrosan las filas y solitos los domingos van a predicar el evangelio de sus ideales a sus amigos y a sus compañeros de fatigas.

Los ciudadanos que forman la cantidad en esta

calidad de partidos, honran la patria a que pertenecen.

Esto se llama verdadera depuración política.

Hay espontaneidad, hay abnegación y hay sacrificio.

Con ciudadanos de esta condición, se salva cualquier país del globo.

Pero hay algo más grave que todos deben saber respecto a los partidos que derrochan grandes capitales en la campaña; algo más grave, después de la corrupción política que envenena el alma de los pueblos.

Esa gravedad que apuntamos, son las fuertes deudas que quedan después pesando sobre el país. Nadie suponga que el potentado capitalista que contribuye con cuarenta o cincuenta mil colones para la campaña de su partido, los regala por la linda cara de su candidato; no, nada de esto; después los cobra con onerosos intereses, y muchas veces en estos juegos a la política, triplica su capital.

Cuando no se le pagan en monedas contantes y sonantes se le pagan en contratos leoninos para el país o en grandes concesiones de preciosos terrenos; hay muchas formas de pagar las deudas políticas, pero, en todo caso, siempre es el país el que las paga y son los pueblos los perdiditos.

Todo esto es necesario que lo sepa el país.

Ahora bien, para honra de la causa, debemos decir públicamente, que el Partido Reformista tiene gastados desde su fundación a la fecha, la humilde bicoca de mil ciento y pico de colones; el que quiera convencerse de esta verdad, que pase a la Tesorería y vea los libros. Y esta humilde suma son donativos muy pequeños de los partidarios que no hacen gran sacrificio al contribuir en esa forma.

En cambio, a estas horas los otros partidos han gastado el uno dice por allí que setenta mil colones y el otro no baja de treinta o cuarenta mil colones.

La diferencia es la siguiente: que mientras esos partidos se alimentan con el oxígeno del dinero, el Partido Reformista se sostiene con el reconfortante oxígeno de sus ideales.

Aliste las espaldas al pueblo para que soporte el peso de las fuertes deudas de esos partidos si por desgracia alguno de ellos llega a triunfar.

Pero no será así, porque a tiempos nuevos, hombres nuevos.—GIL SOL.

Guía del Lector

San José, Jueves 14, 1923. Santos Basilio, Magno y Marcial, obispo.

Sale el Sol a las cinco horas y se pone a las diecisiete horas.

Mareas.—Pleamar en Puntarenas a las dos y a las quince horas.

Etemérides.—Napoleón Bonaparte alcanza en Trieland a los rusos, destruyéndolos.

Teatro Trébol.—A las 8 p. m. se proyectará la cinta: "Todo, menos la verdad".

Teatro América.—Se proyectará la cinta: "Los Tres Mosqueteros".

Teatro Variedades.—Se proyectará la cinta "Roger la Honte".

Recordatorio

Hoy cumple años de haber fallecido en esta capital doña Ester Miralles de Gómez, por lo que renovamos nuestra expresión de pesar a la familia doliente.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
PRECIO: ₡ 2.00

Director:

JULIO PADILLA

Redactores:

CARL S. JINESTA
OCTAVIO MONTERO

Colaboradores:

JOSE MARIA ZELEDON (BILLO)
NAPOLEON QUESADA
GONZALO ZAYAS BAZAN

Administrador:

LESMES SAUREZ

Apartado P. San C. R.

Fecha matrimonial

Celebran la fecha de su boda los apreciables esposos don Aníbal Hernández y su señora doña Elisa Ureña de Hernández.

Bautizo

Con el nombre de Miriam ayer se bautizó la primogénita del señor don José Saturnino Rojas y su señora esposa doña Manuelita Soto de Rojas.

Boletín

A nuestra mesa de redacción ha llegado el Boletín de la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública.

Vendo en Turrialba

Pulperia bien surtida con poco capital, buen punto. En la oficina de este Diario informarán.

Recomendamos a Ud.

la lectura de las cuatro páginas.

Album Social

Muy grave se encontraba ayer un niño de don Melico Molina.

De Alajuela vino el Lic. on Hernán Chacón.

De Cartago regresó don Ramón Ortiz.

De San Antonio de Belén vino don Miguel Angel Herrera.

Enfermo de cuidado ha estado don Miguel Angel Obregón.

De Puntarenas regresó don Alejandro Aguilar Machado.

De Heredia vino don Carlos Rosabal.

Don José María Soto salió para su finca de Alajuela.

Don Fidel Tristán salió para Limón.

Para el mismo lugar marcharon las señoritas Angela y Adela Acuña.

Ha seguido mejor don Guillermo Fernández.

LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes:

Litro. ₡ 2.40
Botella. , 1.80
1/2 botella. , 0.90
1/4 botella. , 0.50

Vendo este negocio por que tengo viaje para los Estados Unidos.

100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

Fallecimiento de don Julio Moya

En la ciudad de Cartago, después de larga dolencia, dejó de existir el apreciable caballero don Julio Moya Sáenz, persona muy estimada. Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a doña Albertina Rojas v. de Moya a don Gonzalo Guzmán y señora, a doña María Moya de Guzmán, a Oliva, Aníbal, Jorge, Angelina, Enrique María, Carlos, Guillermo, Fernando y Albertina Moya Rojas, hoy sumidos en profundo dolor.

Buen negocio en Heredia

Se vende pulperia, por no poderla atender.

T. CHACÓN

Junio 8 de 1923.

Los restos de Miss Marian

Hoy llegarán a esta capital, en el tren de la tarde, los restos de Miss Marian Le Capellain.

A la estación del ferrocarril al Atlántico irán las alumnas de las escuelas de esta Capital y centenares de padres de familia. Los restos serán trasladados en hombros al Colegio de Señoritas en donde una guardia de honor velará el respetado cuerpo.

Nuevo heredero

Al hogar del señor don Adolfo Aguilar y su señora esposa doña Paulina R. de Aguilar, ha llegado una preciosa chiquitina, por lo que felicitamos a sus dichosos padres.

Enfermos

Don Rogelio Uiloo guarda cama.

Don José Astúa Aguilar ha seguido mejor.

Don Jesús Fuentes se encuentra muy enfermo.

La señora esposa de don Pedro Sauna guarda cama.

Don Alfredo Castro ha seguido mejor.

Don René Hernández se encuentra muy enfermo.

De gravedad

En la ciudad de Cartago se encuentra enfermo de gravedad un niño del caballero don Melico Molina. Formulamos votos sinceros por el pronto mejoramiento del apreciable enfermito.

Busque el próximo número de LA PRENSA

AVISO

Se convoca a los señores accionista y tenedores de recibos de la Fábrica Nacional de Moscaicos, a una reunión que se verificará el jueves 14 del presente a las 8 p. m., en el local de la fábrica y para tratar asuntos de gran importancia.

San José, Junio 11 de 1923.

La Directiva



AEROGRAMAS

Grandes inundaciones ocasionan grandes desastres

Se atenta contra la vida de Ismet Pashá

LAUSANA.—El Gobierno de Angora telegrafió ayer a su delegado Ismet Pasha informándole que cuatro griegos y armenios han salido rumbo a Lausana para asesinarlo. La delegación turca dió esta noticia a la policía quien le dió para que se garantice, cuatro detectives mientras tanto la frontera suiza ha sido cerrada para que no penetren griegos y armenios al territorio. La policía vigila a varios sospechosos que se encuentran en Suiza. Horas antes que los conspiradores salieran de Constantinopla en un tren de lujo, en Lausana fué averiguado el complot.

BERLIN.—Cinco civiles murieron y uno fué seriamente herido en una lucha que tuvo lugar en Dormount según un informe semi oficial recibido aquí. Esta ocurrió durante una lucha callejera entre los civiles y la policía. No se pudo obtener el orden sino hasta que se llamó a las tropas. Se tomaron como cien prisioneros.

LAUSANA.—La delegación británica en el recinto de la conferencia, notificó a los aliados que Inglaterra ha recibido después de muchas consideraciones, permitir a Turquía que pague los intereses de su deuda en asignados franceses y francos en vez de oro y en bonos que serán preferidos, esto se debe a la escasez de oro en Turquía.

NEW YORK.—Varios agitadores rusos han sido arrestados por las autoridades. Se asegura que se les encontró papeles demostrando que ellos estaban aquí con las intenciones de fomentar huelgas y otros desórdenes en este país. El Gobierno a dado órdenes a la policía y a las autoridades de inmigración para que continúen en una activa perse-

cución para impedir cualquier intento de esta clase de las delegaciones bolshevikistas en este país.

WASHINGTON.—Ha causado muchas discusiones la resolución de varios Estados para que no se permita que se hablen lenguas extranjeras en las escuelas privadas o públicas.

WASHINGTON.—Se anuncia hoy en la Casa Blanca que se pospone la conferencia de los gobernadores de los Estados Unidos para tratar más de apoyar la prohibición hasta que regrese el presidente Harding de su visita a Occidente.

TOPEKA, KANSAS.—Las inundaciones del Norte causaron pérdidas en la propiedad por valor de varios millones de dólares.

WASHINGTON.—El consulado americano en Shanghai cablegrafió informando que ya han sido entregados los prisioneros americanos detenidos por los bandidos chinos.

ATLANTIC CITY.—El rey Joseph Krauskopf de Keneseth del templo israelita de Filadelfia, y uno de los más conocidos maestros en los Estados Unidos, falleció hoy aquí.

La Política de los demás

“Alajuela, 9 de junio de 1923

Señor doctor don Manuel Cabezas

Presente.

Ayer fuí despedido del taller municipal de carpintería, no porque en algún sentido faltara a mis obligaciones, sino por ser republicana mi filiación política. Igual suerte corrió mi compañero Ventura Villegas. En seguida dejamos ese taller, profundamente satisfechos de no deberles nada a usted y colegas regidores; pero oiga, doctor: no ha penetrado usted la gravedad de esa porquería que están haciendo al destituir de sus puestos municipales a todos los ciudadanos que no sustentan su filiación política? En Costa Rica están ya bien conocidas las tendencias perniciosas de la Argolla y de la banda iglesista, que usted jefea en esta ciudad, y siendo como es, tan mala esa causa, caerá por su propio peso, como un cuerpo putrefacto a pedazos, de la picota de que cuelga usted y compañeros van ya de vencida, aproximándose al abismo del desprestigio en que caerán para siempre, dejando los recuerdos más ingratos en los anales alajuelenses. Será recordada la acción política de ustedes como la más horrible pesadilla, como se recuerda hoy el “Sitio de Alajuela”—producto de la Argolla—y las encrucijadas de la tiranía Yglesias.

BENEDICTO SERRANO”

(“La Noticia Republicana”)

Alajuela, mejor que ningún otro pueblo del terruño, sabe de ese fuego que purifica y redime, porque fue ella la que un día iluminó con épicos fulgores el horizonte de la Historia, cuando en el brazo del Erizo ardió la tea del heroísmo.

Por eso Alajuela debe celebrar hoy, más que otra ciudad alguna, la fecha gloriosa de ese turbulento incendio de “La Información”.

Pero el momento no es sólo oportuno para decir la loa de los bravos niños y de las bravas mujeres que desafiaron las iras de los cosacos en las calles de la capital.

Es oportuno, por el minuto cívico a que asistimos, para examinar dónde está la raíz de todas las responsabilidades que, como cadena de dolor, fueron eslabonándose en ese período triste de nuestra historia.

Duro es decirlo, pero fuerza es que se diga, el responsable único fué don Ricardo Jiménez.

El, que había violado la voluntad suprema del pueblo, abriendo los cuarteles, en la noche táfídica, a quien iba después a violentar la tranquilidad pública. El, como Saturno, dejó sus caprichos en el huevo de Tífoe, que había de ser fatal.

(Editorial de “La Razón”, órgano echandista).

La misma fé que usted tiene, y un poquito más, en que su partido terminará con las desigualdades sociales y políticas, tengo yo para creer que el Partido Republicano que ha sido creado precisamente para combatir esas desigualdades de que usted me habla en su carta, es el único capaz en la actualidad, para hacer una verdadera revolución de principios en ese anacronismo conocido con el nombre de Gobierno.

(La Noticia, órgano oficial jimenista. Carta de don Clímaco Pérez a don Anibal Santos.)

Porque, todas estas manifestaciones palpables de un anhelo de reconstrucción (se refiere al Programa Reformista) no están significando a las claras que el peligro existe? No han sido acaso estas aspiraciones naturales precedentes de estados de hecho posteriores? Y no significa la realización de estos uniformes deseos emitidos una revolución necesariamente?

Hay que recordar que la implantación de tales utopías teóricamente pueden llevarse a cabo de dos modos, a saber: obteniendo de los hombres el reemplazo del móvil de sus actos “interés personal” por el móvil “amor” o mejor, “altruismo”, o procediendo por medio de coacción.

En la práctica sólo este último camino cabe: coacción, implantación forzosa, REVOLUCION; y entonces, frente a esto, cabe preguntar, si acaso se consiguiera el bienestar social, se compensaría íntegramente con la libertad suprimida? NUNCA. Si esto es lo que se pretende, si este es el fin a que tienden llegar los Reformistas, el país está frente al problema más grande que pueda existir, y ante el más inminente peligro.

(Editorial de “La Noticia, órgano oficial del Partido Jimenista.)

NOTA DE LA REDACCION

Ante esos dos criterios, el de un sincero jimenista que es al propio tiempo un hombre de honor y un soldado valiente, y el del órgano oficial del Partido de don Ricardo ¿qué dicen los ciudadanos a quienes ambas voces se dirigen? ¿Constituyen una revolución y son un peligro inminente para el país los anhelos del Partido Reformista?

Y si lo constituyen ¿por qué la mitad si no las dos terceras partes del jimenismo declara su conformidad con nuestras tendencias?

Hay algo en el Partido de don Felipe y compañeros que está resultando sospechoso.

Juzgue el país de la verdad de nuestras palabras.

La encuesta de La Prensa

Amigos personales de los interesados nos aseguran que están preparando sus respuestas a las preguntas de este diario, tendientes a establecer si el prestigioso don Ricardo Jiménez puede ser el Programa vivo de los educadores, los distinguidos profesores que aún no las han enviado.

Comprendemos que las excesivas tareas de estos días de centenarios, hayan embargado la atención de los educadores omisos y que a ello tan sólo se deba su silencio. Porque no es posible suponer pusilaminidad para emitir un juicio, ni siquiera intencional descortesía para un órgano caracterizado de LA PRENSA que en forma cortés los ha interrogado, en quienes han ocupado y ocupan puestos de altura en el ramo de educación política.

Aún esperaremos unos días.

Viva la Osteopatía

El Dr. Rubén Umaña, dice que la Osteopatía del Dr. Vargas es curanderismo y yo le digo que bendito curanderismo que me salvó un ojo que tenía inflamado, con dolor terrible, por ocho meses, y que los colegas del Dr. Umaña no me podían curar, y si lo hizo el Dr. Vargas sin darme medicinas, simplemente me trataba la nuca y el espinao.

Lo que veo en el Dr. Umaña, es una envidia al ver las curaciones y fama del Osteópata, fama que él nunca pudo hacer en San José, pues le daban un apodo muy feo, porque a todo el mundo lo creía sifilítico.

FEDERICO VILLALOBOS Santo Domingo de Heredia.

Anúnciese en LA PRENSA

Aclaración

San José, junio 13 de 1923. Señor Director de LA PRENSA P.

Estimado señor:

En “La Noticia Republicana” fecha 4 del corriente aparecen los nombres de los señores José Dolores Navarro y José Navarro Bolandi como republicanos cosa verdaderamente falsa pues el señor Navarro Bolandi es REFORMISTA declarado y don José Dolores hasta la hora no tiene color político pero sus ideas son también reformistas.

Para la buena marcha de nuestro partido me permito hacerle esta declaración y sin más por el momento me es grato suscribirme de U.I. Atto, y S S. JORGE MONTERO P.

Para ese malestar pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida.

Pídalo en todas las boticas

¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en “La Bodega” de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

Notas de administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas, necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

Suscribese a LA PRENSA

Imprenta Borrás Hermanos

LOS FUNERALES de Miss Marian Le Capellain

Mañana, el desfile del cortejo que a las nueve horas saldrá para el Cementerio General, conduciendo los venerables restos de Miss Marian Le Capellain, será en el orden siguiente:

A las 9 horas, se iniciará el desfile, del Colegio Superior de Señoritas al Cementerio General.

Al salir el féretro del Colegio serán pronunciados los discursos siguientes:

Delegado del Ministerio de Educación Pública.

Delegada de las discípulas de Miss Marian.

Colegio Superior de Señoritas.

El desfile se iniciará por la Avenida 4ª, a encontrar la "Calle Pasteur", donde doblará a tomar la Avenida 11 o Avenida del Cementerio. El orden del desfile será el siguiente:

- 1.—Escuela "Buenaventura Corrales".
- 2.—Escuela "Juan Rudín".
- 3.—Escuela "Juan Rafael Mora".
- 4.—Escuela "Porfirio Brenes".
- 5.—Escuela Superior de Varones.
- 6.—Escuela Mixta "Mauricio Fernández" (Varones).
- 7.—Escuela Mixta "Colón" (Varones).
- 8.—Escuela "Julia Lang".
- 9.—Escuela de Aplicación.
- 10.—Escuela Superior de Niñas N° 3.
- 11.—Escuela Superior de Niñas N° 4.
- 12.—Escuela Superior de Niñas N° 5.
- 13.—Escuela Superior de Niñas N° 6.
- 14.—Escuela Superior de Niñas N° 7.

15.—Escuela Mixta "Mauricio Fernández" (Niñas).

16.—Escuela Mixta "Colón" (Niñas).

17.—Liceo de Costa Rica.

Los alumnos formarán bajo la dirección de don Francisco Meléndez y la señorita Ana Rosa Chacón, en la Avenida 4, entre el Hotel Washington y el Seminario.

18.—Carroza fúnebre.

Llevarán los listones de la derecha un representante de la familia doliente y una representante del Colegio Superior de Señoritas; los de la izquierda un representante de la Secretaría de Educación Pública y un representante de la Colonia Anglo-Americana.

19.—Alumnas de Miss Marian.

Ocuparán ambos lados de la carroza fúnebre y del desfile formando alas. Se suplica a las señoras y señoritas que concurren en este carácter llevar el distintivo de un lazo negro en el pecho y acatar las disposiciones de don Francisco Meléndez.

20.—Colegio Superior de Señoritas.

21.—Familia doliente.

22.—Colonia Anglo-Americana.

23.—Sr. Ministro de Educación Pública y empleados de la Secretaría de Educación Pública.

24.—Empleados de la Jefatura Técnica de la Secretaría de Educación Pública.

25.—Junta de Educación.

26.—Personal Docente.

27.—Particulares.

En el Cementerio el Rev. Canon M. Cooke efectuará el ritual de costumbre antes de dar sepultura a los restos.

Empieza el disloque en Heredia

Difficultades que se presentan a cualquier partido político con Santo Domingo

Actualmente la representación de aquella provincia está integrada por cinco diputados: dos dominigueros, un sampablense, uno de Santa Bárbara y uno de la ciudad cabecera. Como esa proporción no parece justa a los demás cantones, éstos están sobre aviso y se preparan para hacer la distribución más equitativamente. Ya en el Partido Agrícola se agita este tópico.

El único representante que quedará ahora en su puesto es el doctor Zamora, dominiguero; los cuatro restantes, Arias, Fonseca, Benavides y González, cesarán de manera que a Santo Domingo se le considera descartado, pues un representante para un cantón entre los ocho cantones que forman la provincia, es bastante; pero ocurre que Asdrúbal y el Padre González, dominigueros, quieren ser diputados ambos, como que si He-

redia fuera solo Santo Domingo.

Los directores del Partido Agrícola en la provincia, Trejos y Lizano, a quienes solo les falta dormir a caballo, no se maman el dedo, de manera que los dos primeros puestos en la papeleta, de los cuatro que habrá que elegir, serán indiscutiblemente para ellos, y por qué los iban a ceder.

Hay la mar de aspirantes. Esta dificultad que parece oculta y que empieza a observarse, la tendrá cualquiera de los partidos militantes, no solamente el Partido Agrícola, pues por el jimenismo hay también aspirantes dominigueros. Quizá el volismo sea el que esté en mejores condiciones para formular su papeleta por no tener *bachilleres* que le estorben.

Empieza, pues, el disloque para azules y verdes.

JUVENAL.

Fiesta en San Antonio

Hoy se verificará una fiesta religiosa en San Antonio de Heredia. Con este motivo muchas personas han marchado para esa bella ciudad.

"La Razón"

Salió el número 36 de este semanario alajuelense que dirige un muchacho Porras. Este periódico que era im'parcial, ya hace política en favor del echandismo.

Ya no es, pues, este periódico, un exponente informativo de los alajuelenses.

Nuevo Director de Escuelas

Se nombró al señor don Alberto Córdoba Ramos, Director de las escuelas de San Joaquín de Heredia. También se nombró a la señorita Adriana Solano Soto, auxiliar de esa escuela.

Natalicio

Hoy celebra la fecha de su natalicio la muy distinguida señora doña Emily Keith de Piza por lo cual le enviamos nuestros respetuosos parabienes.

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nueve avisos dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

LA LUZ

Tienda de Tobias A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es *Sucursal de LA LUZ* y dentro de pocos meses después quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Meradito.

Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

SI UD. NO CONOCE, TODAVIA AL FAMOSO

LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASBO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO LA REFERIDA DEL PUBLICO AVENIDA CENTRAL

SE VENDE

el mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país Pida informes al almacén

TOMAS FERNANDEZ

TRAUBE

Fábrica de Hicelo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Harina de Lentejas Cevada en polvo
Avena molida Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca Arrowroot

y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

La India

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

Empresa de Camiones

J. P. Arango & Co.

SERVICIO DE ESCASU

Hemos establecido un servicio regular de camiones de pasajeros entre San José y Escasú. Por ahora los carros saldrán de la Estación del Tranvía en el Bosque de los Niños cada hora.

Pida más informes en nuestras oficinas o al Agente en Escasú don Ernesto Fuentes.



y nada más